

Classe préparatoire ECT2

Thème de lettres et philosophie 2023-2024 : La violence

La seconde année en ECT2 est très courte et le nouveau thème très vaste... Pour prendre de l'avance et commencer à réfléchir à ce sujet, nous vous indiquons d'emblée quelques références.

Comment se manifeste la violence ? D'où vient-elle ? Quelles conséquences entraîne-t-elle ? Peut-elle être légitime ? Peut-on l'enrayer ? Peut-on la représenter ?

En français, pour répondre à ces questions, nous nous intéresserons notamment

- à l'oeuvre d'Albert Camus qui interroge ce thème dans *L'Étranger*, *La Peste*, *Les Justes* et *Caligula*.
- à la guerre et aux violences coloniales à travers le roman *Au coeur des ténèbres* de Joseph Conrad qui a inspiré le film *Apocalypse now*
- au court roman de John Steinbeck, *Des souris et des hommes*.

Nous ajouterons des références au fur et à mesure de l'année. Cet été, vous devez lire le livre que vous aurez choisi au CDI le jeudi 8 juin et que vous présenterez à toute la classe la rentrée. Votre lecture fera également l'objet de la première khôlle de l'année. Nous utiliserons à l'occasion La culture générale de A à Z (Hatier).

En philosophie

Rares sont les philosophes qui ne s'interrogent pas sur la violence, soit qu'ils en cherchent les origines (la violence est-elle inhérente à la nature humaine, ou est-elle le résultat de l'éducation, de la discipline ou des inégalités sociales ?) soit qu'ils se penchent sur les manières plus ou moins efficaces de la canaliser ou de l'éradiquer (sur la fonction cathartique de l'art ou du carnaval, sur la sanction., sur le rôle de l'Etat et des lois.), soit encore qu'ils réfléchissent à la question de sa légitimité (quelles sont les limites de la désobéissance civile ? quelle est l'efficacité de la non-violence ?) Dans cette mesure, nous travaillerons essentiellement sur des courts extraits d'oeuvres, qui seront distribués en cours d'année

Voici cependant quelques ouvrages qui pourraient être accessibles, sans pour autant être d'une lecture facile :

Hannah Arendt : Du mensonge à la violence

René Girard : La violence et le sacré

Pierre Bourdieu : La domination masculine

Marc Perelman : La barbarie des stades

Bonnes lectures et bonnes vacances !

L'équipe de « lettres et philosophie »

Christine Laprèvote (christine.laprevote@ac-nancy-metz.fr)

Isabelle Smadja (isabelle.smadja@ac-nancy-metz.fr)